

TFRCFRA ÉPOCA

DIRECTOR EDITORIAL: MILTON COLMENARES

\$10

DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA/parameridiano@gmail.com

VIERNES 22 DE AGOSTO DE 2025

Desmantelan red de armamento en Jalisco, Estado de México y Nayarit

Hay 14 detenidos, tres mujeres entre ellos, tras operativo nacional donde hasta un taller de modificación de armas fue asegurado



En una operación coordinada por elementos de la Marina, la Fiscalía General

de la República (FGR), la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) y la Guardia Nacional, se realizaron 16 cateos

simultáneos en tres estados del país, como parte de un operativo para desmantelar una red dedicada a la compra, modificación y venta de armas de fuego

PÁGINA 7A



Señala Héctor Santana a la CFE por fallas en suministro de agua potable

Milton Colmenares, Meridiano Puerto Vallarta

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Javier Santana García, lanzó una fuerte crítica hacia la Comisión Federal de Electricidad (CFE) por las constantes fallas en el

cres por las constantes tanas en el escricio que brinda en el município.

Señaló que los apagones no solo afectan a la vida cotidiana de los habitantes, sino que también generan serios problemas en la prestación de servicios básicos, principalmente en el suministro de

agua potable.

El alcalde explicó que cada vez que ocurre un corte de energía

eléctrica, los equipos de bombeo de agua sufren daños o quedan tuera de operación, lo que provoca interrupciones en el servicio a miles de hogares y negocios. Santana García hizo un llamado enérgico a la CEE para que refuerce su infraestructura en la región

su infraestructura en la región y mejore la calidad del servicio eléctrico. Recordó que tanto el Ayuntamiento como Oromapas, el organismo operador del agua en el municipio, cumplen puntualmente on el pago de los recibos, por lo que no hay justificación para que continúen las deficiencias que terminan repercutiendo en la población y en la economía local. PÁGINA 5A

Tendrá Vallarta nuevo vuelo desde Estados Unidos

La aerolínea Southwest Airlines anunció un nuevo vuelo diario desde California al destino mexicano a partir del próximo año

PÁGINA 44

Dan mantenimiento a parques y avenidas

vallartenses Los trabajos realizados por el personal de Servicios Eficientes

no sólo mejoran la visibilidad y seguridad de estos espacios, sino que también los embellecen PÁGINA 3A

En Bahía de Banderas

Rinde frutos Fondo de Conservación

El programa tiene como **propósito** impulsar proyectos enfocados en la investigación y conservación de especies marinas, restauración de ecosistemas, rescate de fauna silvestre. conservación de la calidad del aire y desarrollo comunitario vinculado a la preservación ambiental

PÁGINA 5A

Entrega DIF Vallarta apoyo a personas con discapacidad La presidenta Claudia Peña hizo entrega de aparatos ortopédicos y despensas.

Invitando a la ciudadanía a sumarse como donantes para avudar a más personas

Con el objetivo de mejorar la movilidad y calidad de vida de las personas con discapacidad, el Sistema DIF de Puerto Vallarta que preside Claudia Peña, llevó a cabo una entrega más de aparatos ortopédicos a usuarios que forman parte del Programa de Atención Integral a Personas con

Atención Integral a Personas con Discapacidad (PAID).
Durante dos días, ses hizo la entrega a domicilio a los beneficiados con dificultad de ruedas, andaderas, asientos de ruedas, andaderas, asientos de baño, bastones y muletas, entre otros. Además, la presidenta Claudia Peña, hizo entrega de despensas a cada uno de los usuarios en apoyo a la economía de sus hogares.

PAGINA 3A



Fallece Xava Drago, voz emblemática del rock mexicano

Xava no sólo fue la voz que dio identidad a la agrupación, sino también el corazón que la sostuvo en los momentos más difíciles y el espíritu que los impulsó a seguir soñando con la música



Agencia Ouadratín

La escena del rock mexicano está de luto, ya que se confirmó el fallecimiento de Xava Drago, vocalista y figura emblemática de

el fallectimiento de Xava Drago.

coalista y figura emblematica de la banda Coda, uno de los grupos más representativos del rock nacional en los años noventa.

Xava no sólo fue la voz que dio identidad a la agrupación, sino también el corazón que la sostuvo en los momentos más difíciles y el espíritru que los impulsó a seguir soñando con la música.

Su entrega en el escenario, su pasión por el rock y su cercanía con el público lo convirtieron en un artista inolvidable y en un ser humano entrañable.

PÁGINA 8A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

China, Venezuela y el nuevo mapa de poder en el caribe

poder en el caribe

América Latina ha vuelto a colocarse
en el centro de las tensiones entre
potencias. La reciente declaración
de Mao Ning, portavoz del Ministerio
de Esteriores de china, respecto
al partullaje de buques de guerra
estadounidenses en el mar Caribe
cerca de las costas venezolanas,
no es un mero pronunciamiento
diplomático. Se, en realidad, una señal
de advertencia que revela cómo el
Caribe se ha convertido en un espacio
de disputa donde convergen intereses
estratégicos, económicos y militares
que podrían redefinir los equilibrios
de poder en la región.

Mao Ning fue contundente: Beijing
rechaza el uso de la fuerza, la amenaza
militar y la injerencia extranjera en
Venezuela, instando a Estados Unidos
a actuar con mesura y a contribuir a la
paze en lugar de alentar la tensión. Esta
postura no sorprende si se considera
me China se ba transformado en el

paz entigar da chariar la criston. Esta que China se ha transformado en el socio comercial más importante de Venezuela.

Víboras

Moisés Madariaga

Gracias por todas sus muestras de cariño

No tengo cómo agradecer tantas muestras de cariño de que, mi familia y yo, hemos sido objeto, ante la desaparición física de mi hermana Marisa del Rayo.

Todo se resume en un simple Gracias. Si supieran todo lo que me Gracias. Si supieran todo lo que me dicen. Ahora todos tenemos que vivir. Porque como dije: "lo único seguro que tenemos en la vida, es la muerte", y para allà vamos, pero como siempre les digo: greo no empujen!

AOTRA COSA MARIPOSA

Ma llamó poderosamente la atención el regaño que hizo Héctor Santana a regidores, directores, en fin, a todos los involucrados que "pidieran" un favor al director de la policia municipal. Xavier Esparza García,

PÁGINA 2A



China, Venezuela y el nuevo mapa de poder en el caribe

mérica Latina ha vuelto a colocarse en el centro de las tensiones entre potencias. La reciente declaración de Mao Ning, portavoz del Ministerio de Exteriores de China, respecto al patrullaje de buques de guerra estadounidenses en el mar Caribe cerca de las costas venezolanas, no es un mero pronunciamiento diplomático. Es, en realidad, una señal de advertencia que revela cómo el Caribe se ha convertido en un espacio de disputa donde convergen intereses estratégicos, económicos y militares que podrían redefinir los equilibrios de

poder en la región. Mao Ning fue contundente: Beijing rechaza el uso de la fuerza, la amenaza militar y la injerencia extranjera en Venezuela, instando a Estados Unidos a actuar con mesura y a contribuir a la paz en lugar de alentar la tensión. Esta postura no sorprende si se considera que China se ha transformado en el socio comercial más importante de Venezuela y en un aliado clave para sostener al régimen de Nicolás Maduro frente a las presiones internacionales. Pero lo que sí resulta significativo es la claridad con la que la diplomática china acusa a Washington de violar la soberanía venezolana y de poner en riesgo la estabilidad de toda América

Latina y el Caribe. En el fondo, no hablamos solo de Venezuela. El señalamiento de China es también una manera de advertir a la Casa Blanca que sus movimientos militares en la región serán observados con lupa y contestados en el terreno político y económico. A diferencia de la Guerra Fría, cuando América Latina era un terreno de competencia directa entre Estados Unidos y la Unión Soviética, hoy la disputa es más compleja: China no solo desafía a Washington en el plano ideológico, sino que además lo hace desde la economía, las inversiones en infraestructura, la provisión de tecnología y la apertura de mercados. El Caribe, en este contexto, se transforma en

un espacio estratégico por múltiples razones. Primero, es un corredor marítimo vital para el comercio global, donde transitan rutas clave de hidrocarburos y mercancías que conectan a Sudamérica con Norteamérica y Europa. Segundo, porque ahí se juegan los equilibrios de seguridad en torno al canal de Panamá, enclave de importancia mundial que sigue siendo un punto neurálgico en el comercio interoceánico. Y tercero, porque los países caribeños, a pesar de su tamaño reducido, cuentan con votos en organismos internacionales que han resultado decisivos para legitimar o cuestionar regímenes como el venezolano.

Estados Unidos justifica su patrullaje en el Caribe argumentando razones de seguridad, lucha contra el narcotráfico y la prevención del tráfico ilícito de armas. Sin embargo, la lectura más amplia deia claro que Washington busca mostrar músculo frente a Maduro y, sobre todo, frente a sus aliados externos: Rusia, Irán y, de manera especial, China. Para Beijing, el Caribe es una extensión natural de sus intereses estratégicos en América Latina. donde ya mantiene presencia económica sólida mediante préstamos, megaproyectos

sonda mediante prestamos, megaproyectos de infraestructura y acuerdos energéticos.

La pregunta que surge es: ¿está América Latina, y partícularmente Venezuela, destinada a convertirse otra vez en terreno de confrontación entre potencias? Las

Meridiano

MOISÉS MADARIAGA

parameridiano@gmail.com

MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA

Francisco Villa #549, esquina con Mério /ersalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jal

Tel. 322.223.29.75

Director Fundador

DR. DAVID ALFARO

lecciones de la historia no son alentadoras Basta recordar la crisis de los misiles en Cuba en 1962 para comprender lo frágil que puede ser la paz regional cuando actores externos trasladan sus tensiones a nuestro continente. Hoy no hablamos de misiles soviéticos, pero sí de buques estadounidenses que patrullan frente a un régimen apoyado por China y Rusia, lo cual despierta ecos de viejas confrontaciones.

Mao Ning no improvisa en sus palabras. China se presenta como defensora del principio de no intervención, pero esa narrativa responde también a un interés práctico: blindar a Maduro para garantizar la continuidad de sus inversiones y su acceso a petróleo venezolano. Caracas, aislada por las sanciones occidentales, se sostiene gracias a la venta de crudo a países como China e India, con mecanismos de trueque financiero que le permiten sobrevivir. Sin ese apoyo, el régimen bolivariano difícilmente podría sostenerse. Washington, por su parte, se enfrenta a

un dilema. Por un lado, busca mantener la presión sobre Maduro y mostrar liderazgo hemisférico frente a sus aliados en la región. Por otro, sabe que un exceso de fuerza militar puede encender el nacionalismo latinoamericano y reforzar la narrativa chavista de que Venezuela resiste frente al "imperialismo yanqui". Además, no hay que olvidar que Estados Unidos vive hoy tensiones internas y un proceso electoral en el que su política exterior también se mide en clave de votos. La declaración china, entonces, tiene

varias lecturas. Es un respaldo directo a Maduro, pero también una forma de colocar a Washington frente al espejo de su propia contradicción: mientras exige respeto a la soberanía en Asia —particularmente en Taiwán—, actúa con despliegues militares en el Caribe. La diplomacia de Beijing sabe usar el discurso de los principios universales para golpear donde más duele a su rival

Para América Latina, el desafío es doble. Por un lado, está el riesgo de convertirse en un campo de maniobra de las potencias, perdiendo autonomía en sus propias decisiones. Por otro, existe la oportunidad de reafirmar un proyecto regional que privilegie el diálogo, la mediación y la integración antes que la militarización. Países como México, Brasil, Colombia y Argentina tendrían mucho que aportar si asumieran un liderazgo que permita contener las tensiones y apostar por salidas políticas a la crisis venezolana.

Sin embargo, la realidad muestra un panorama fragmentado. Mientras algunos gobiernos respaldan abiertamente a Maduro, otros lo condenan; unos miran hacia China en busca de financiamiento, otros hacia Estados Unidos en busca de cooperación en seguridad. Esa dispersión impide que América Latina hable con una sola voz en un momento en que más se necesita una posición común. Es aquí donde la advertencia de Mao

Ning adquiere relevancia histórica. El mensaje no está dirigido únicamente a Washington, sino a toda la región: China no será un actor pasivo en el hemisferio occidental, sino un jugador con voz, intereses y capacidad de influencia. Para quienes aún pensaban que la influencia china en América Latina se limitaba al comercio, estas declaraciones confirman que Beijing también busca jugar en el terreno de la seguridad y la geopolítica.

El gran dilema es cómo evitar que esta creciente rivalidad desemboque en una nueva crisis que comprometa la paz regional. América Latina ya tiene suficientes desafios internos —pobreza, desigualdad, crimen organizado, crisis migratorias— como para cargar con el peso de un conflicto entre gigantes. Pero si los gobiernos no asumen una posición firme de neutralidad activa y de defensa del derecho internacional, corren el riesgo de que otros decidan por ellos.

En suma, lo que está en juego no es únicamente la soberanía de Venezuela ni la libertad de acción de Estados Unidos en el Caribe. Lo que se juega es el futuro del orden regional: si seremos espectadores pasivos de una pugna externa o protagonistas de una construcción de paz basada en la cooperación. La voz de China, al respaldar a Caracas y desafiar a Washington, reconfigura las coordenadas de este debate. Y el eco de esas palabras, pronunciadas en un salón diplomático de Beijing, ya resuena en las aguas turbulentas del Caribe.

El desafío para nuestra América es no permitir que otros escriban nuestra historia. Opinión.salcosga23@gmail.com @salvadorcosio1



Gracias por todas sus muestras de cariño

o tengo cómo agradecer tantas muestras de cariño de que, mi familia y yo, hemos sido objeto, ante la desaparición física Todo se resume en un simple Gracias. Si supieran todo lo que me dicen. Ahora todos

septem todo y que me como dije: "lo único seguro que tenemos en la vida, es la muerte", y para allá vamos, pero como siempre les digo: pero no empujen!

A OTRA COSA MARIPOSA

Ma llamó poderosamente la atención el regaño que hizo Héctor Santana a regidores, directores, en fin, a todos los involucrados que "pidieran un favor al director de la policía municipal, Xavier Esparza García,

Y TODO SUCEDIÓ POR...

Y es que todo surgió por un accidente que ocurrió en Bahía de Banderas: sin embargo, Xavier no lo tomó como regaño, sino que fue un reclamo a todos los involucrados, para que no se les ocurra pediré ninguna "atención", ni en el presente ni en futuro.

VA A REPETIR

Ha quedado claro que el futuro de Héctor tana no está en juego, y es qué el alcalde de Bahía de Banderas, mínimo, quiere repetir en el cargo por tres años más, ya que está es la última reelección a la que pueden aspirar los candidatos a presidente municipal.

PARA QUE ADMINISTRA LA POBREZA

Bahía de Banderas tiene un jugoso presupuesto en sus arcas municipales. Ahora bien, ¿a qué se va administrar la pobreza de un estado que está agobiado por la deuda pública. Es deuda que se tiene que pagar en algún momento, más temprano que tarde. Vamos a suponer que sea el candidato de

MORENA al gobierno del estado de Nayarit, que en una de esas gane, y que cuando gane pues lo primero que hará es endeudar a las finanzas estatales.

EL FANTASMA

En cambio, tiene tres maravillosos años por delante en caso de ser reelecto y que Geraldine, la actual alcaldesa de la capital Tepic, sea nombrada la sucesora del doctor Miguel Ángel Navarro Quintero.

Yo le aconsejaría, si me diera esa oportunidad, de que se quedara tres años disfrutando la riqueza de Bahía de Banderas, y no administrar la pobreza de Navarit.

TIENE ASPIRACIONES, REALES

Ahora bien regresando al tema que nos ocupa originalmente: Xavier Esparza, como lo ven tiene serias intenciones de ser alcalde de Bahía de Banderas, junto con su hermano Javier, traen un proyecto definido, del cual ya hablaremos en otro despacho.

Los hermanos Esparza, provienen de un linaje de políticos oriundos de Bucerías. Su abuelo, Javier Esparza Montelongo fue director de la Policía Judicial del Estado, que todo aquel que quisiera ser político en el estado, tenía que pasar a reportarse con él. Así se tratará de don Emilio M. González, Celso Humberto Delgado Ramírez, Ney González Sánchez, Rigoberto Ochoa Zaragoza, en fin, la lista es larga.

CON COMIDA Y MÚSICA

Todos se pasaban a cuadrar con el "viejo" que a su vez los recibía con música de banda y comida.

FUIMOS TESTIGOS

En una ocasión estaba con mi colega Fotógrafo Paty Aguilar, y pasaron frente a Rigoberto Ochoa un puñado de ejidatarios del norte del estado y le dijeron al candidato a gobernador:

-"Mi candidato, tenemos que retirarnos porque vamos muy lejos".

Y la respuesta fue lo que menos esperaba

-¡Para que se van!. ¿Ya comieron?... ¿ya tomaron?, ahorita van a llegar las muchachonas y los jotos...

PUES SI

Y todo aquello en medio de un diálogo francamente inesperado, para la amable concurrencia. Porque no era mal visto y escuchado menos, que se refirieran así de las personas, que no son ni hombres ni mujeres, sino más bien de "género fluido".

Entonces, que quede claro no habrá ningún favor en ninguna de las oficinas públicas del gobierno municipal. Para que se abstengan de pedir, incluso los medios de comunicación. Nada de favores: derecha la flecha, todos a caminar por la orillita.





Héctor Santana García



Riaoberto Ochoa Zaraaoza



Paty Aquilar Romano



Entrega DIF Vallarta apoyo a personas con discapacidad

La presidenta Claudia Peña hizo entrega de aparatos ortopédicos y despensas. Invitando a la ciudadanía a sumarse como donantes para ayudar a más personas



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el objetivo de mejorar la movilidad y calidad de vida de las personas con discapacidad istema DIF de Puerto Vallarta que preside Claudia Peña, llevó a cabo una entrega más de aparatos ortopédicos a usuarios que forman parte del Programa de Atención Integral a Personas con Discapacidad (PAID).

Durante dos días, se hizo la entrega a domicilio a los beneficiados con dificultad de movilidad llevando sillas de ruedas, andaderas, asientos de baño, bastones y muletas, entre otros. Además, la presidenta Claudia Peña, hizo entrega de despensas a cada uno de los usuarios en apoyo a la economía de sus hogares.

La entrega de los artículos ortopédicos fue posible gracias a organizaciones y personas comprometidas con la asistencia social, así como de usuarios del mismo programa que ya no requerían sus sillas de ruedas, siendo reparadas a través del taller de PAID para hacerlas llegar a otras personas que las requerían. Claudia Peña, invitó a la

ciudadanía a solidarizarse con quienes no cuentan con los recursos

para un aparato ortopédico donar los aparatos de movilidad que va no utilicen "recuerden que en DIF podemos darles un segundo uso a sus muletas, sillas de ruedas, aquí contamos con el taller para repararlos y darles mantenimiento ya que tenemos lista de espera", indicó.

Para conocer más información sobre el programa o sumarse como donantes, es necesario llamar al teléfono 322 225 9936 o acudir a las oficinas de PAID ubicadas en DIF Vallarta, Av. Paseo de las Palmas s/n col. Barrio Santa María, con un horario de 8:00 a 16:00 horas de lunes a viernes



Dan mantenimiento a parques y avenidas vallartenses

Los trabajos realizados por el personal de Servicios Eficientes no sólo mejoran la visibilidad y seguridad de estos espacios, sino que también los

Entre las áreas intervenidas

MERIDIANO I Puerto Vallarta

La Dirección de Servicios Eficientes del Gobierno de Luis Munguía sigue trabajando intensamente en la mejora de la ciudad a través de acciones concretas. Recientemente, llevaron a cabo una serie de trabajos de mantenimiento en varios puntos de la ciudad, con el objetivo de ofrecer espacios públicos más seguros y agradables. se encuentran el parque del Fraccionamiento Verde Vallarta, colonia Loma Bonita, Nuevo Ixtapa, Playa Palmares, Cancha del Regional y el Malecón de Puerto Vallarta, donde se realizaron podas y levantamientos de sombra que mejoraron la visibilidad y la seguridad, embelleciendo estos espacios y haciéndolos más atractivos para la comunidad. Además, se realizaron trabajos

de limpieza en importantes arterias viales como las avenidas Las Torres, Francisco Medina Ascencio y la avenida Industria, específicamente en la entrada a Banus. Javier Navarro, director de Servicios Eficientes, destacó que con estas acciones la ciudad sigue transformándose en un lugar más seguro, limpio y agradable para todos, reflejando el compromiso de la Dirección con la mejora continua de la infraestructura urbana.





Arranca con éxito la Feria del Bienestar Animal

Este viernes es último día y habrá esterilizaciones, vacunación antirrábica y jornada de adopción

MERIDIANO I Puerto Vallarta

La Feria del Bienestar Animal 2025 llegó a Puerto Vallarta con un objetivo claro: mejorar la vida de los animales en la región. El primer día fue un éxito, con actividades que se llevaron a cabo en el Parque Lineal, el Domo de Ixtana, La Lija y el Estadio Agustín Flores Contreras.

Los asistentes pudieron tener acceso a servicios de

esterilizaciones y vacunación antirrábica para sus animales de compañía, así como de una jornada de adopción. Pero la feria no solo se trató de actividades prácticas, sino que también hubo un espacio para la reflexión y el diálogo. En una mesa de trabajo con

representantes de Seguridad Pública, Fiscalía Regional, regidores, Secretaría de Salud del Gobierno de Jalisco, asociaciones de veterinarios, animalistas y ciudadanía en general, se discutió el tema del bienestar animal y se buscaron soluciones para mejorar la situación de los

animales en la región.

Además, se ofrecieron conferencias sobre temas relevantes como los casos reales de rabia en Jalisco y México, y los lineamientos de los procesos administrativos en denuncias de maltrato animal. La feria continuará este viernes con más actividades, incluyendo esterilizaciones, vacunación antirrábica y jornada de adopción.







Tendrá Vallarta nuevo vuelo desde Estados Unidos

La aerolínea Southwest Airlines anunció un nuevo vuelo diario desde California al destino mexicano a partir del próximo año

MERIDIANO I

Con la inauguración de la nueva Terminal 1 en el Aeropuerto Internacional de San Diego, Southwest Airlines agregará nuevos vuelos sin escalas desde San Diego (SAN) como parte de sus planes de expansión en el aeropuerto del sur de California. Puerto Vallarta es el único

destino en México beneficiado con esta expansión; a partir del próximo año, recibirá un nuevo vuelo diario desde la ciudad costera de Estados Unidos. Actualmente, Southwest

vuela a Puerto Vallarta desde Austin, Denver, Houston, Orange County, Phoenix y Sacramento

El nuevo vuelo diario desde San Diego comenzará operaciones a partir del 5 de marzo de 2026, con lo cual Southwest llegará a 7 rutas directas hacia el destino









Acuerda CUCosta prácticas con Ayuntamiento

El presidente Luis Munguía mostró su orgullo de ser egresado de dicha universidad y ofreció todo su apoyo a la rectora María Esther Avelar Álvarez, abriendo la puerta a miles de jóvenes estudiantes

MERIDIANO I

El Ayuntamiento de Puerto Vallarta y el Centro Universitario de la Costa (CUCosta) de la Universidad de Guadalajara renovaron su convenio de prácticas profesionales, un acuerdo que beneficiará a miles de jóvenes estudiantes de la institución educativa, abriendo puertas a nuevas oportunidades de crecimiento y desarrollo en el ámbito laboral. El presidente municipal Luis

Munguía, orgullosamente egresado de esta universidad, encabezó junto con la rectora, la doctora María Esther Avelar Álvarez, la firma de este convenio, en la que también estuvieron presentes la secretaria Académica, la doctora Laura Rebeca Mateos Morfin, la Oficial Mayor Administrativa y de



Gestión Humana del Gobierno Municipal, Lucía Carmina Michel, y el Gerente de Gobierno Inteligente, Ángel Marcial. Gracias a este convenio, los

estudiantes del CUCosta podrán realizar prácticas profesionales en el Ayuntamiento de Puerto Vallarta, lo que les permitirá adquirir experiencia laboral y habilidades prácticas en su campo de estudio

Durante la firma del convenio, el alcalde Luis Munguía expresó su compromiso con la universidad y ofreció todo su apoyo a la rectora Avelar Álvarez en lo que necesite la institución. La rectora agradeció el gesto y destacó la importancia de este convenio para el desarrollo de los estudiantes. subrayando que se fortalecerá la relación entre la universidad y el gobierno municipal

iÚltimo llamado para ser parte del Consejo Joven!

Jóvenes de 12 a 29 años aún pueden registrarse con una iniciativa que aporte al desarrollo de Puerto Vallarta

MERIDIANO I Puerto Vallarta

La juventud vallartense tiene

hasta este viernes 22 de agosto para sumarse al Consejo Joven ına iniciativa del gobierno de Luis Munguía y la Dirección de Juventudes, encabezada por Herova Olmos, que busca dar voz a las v los jóvenes con ideas para transformar la ciudad. Para participar es necesario tener entre 12 y 29 años y presentar una propuesta de mejora para el municipio.

El registro sigue abierto y puede realizarse a través de las redes sociales de Juventudes

Vallarta o enviando un mensaje al WhatsApp 322 131 75 74. La convocatoria busca abrir un espacio al talento. la creatividad y el liderazgo invenil en beneficio de toda la comunidad.

Los resultados se darán a

conocer el lunes 25 de agosto, y el evento de presentación oficial del Consejo tendrá lugar el sábado 30 de agosto a las 5:00 de la tarde, en el patio de la presidencia municipal. Es la oportunidad para que la juventud vallartense levante la voz v sea protagonista del prese y del futuro de Puerto Vallarta

Sin seguridad social 608 mil nayaritas

En 2022, el Coneval reportó que 51.5 % de la población de Nayarit carecía de seguridad social; en 2024, el INEGI informó 49 %. El promedio nacional baió de 50.2 a 48.2 %

Jorge Enrique González

En Navarit más de la mitad de la población carecía de seguridad social en 2022. Eso significaba que uno de cada dos habitantes no tenía pensión garantizada, licencia médica, guardería ni cobertura en caso de accidente de trabajo. Dos años después, la proporción bajó: en 2024, 49 por ciento de los navaritas seguía en esa situación, es decir, 608 mil personas según el cálculo del Instituto Nacional de Estadística y Geografia (INEGI).

El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) había registrado en 2022 que el 51.5 por ciento de la población del estado estaba en condición de carencia por seguridad social. En 2024, con base en la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH), el INEGI consignó que la cifra bajó a 49

por ciento, de acuerdo con la gráfica 17 del Reporte de Resultados de la Medición de la Pobreza Multidimensional 2024.

El panorama nacional es similar. El INEGI reportó que el 50.2 por ciento de los mexicanos carecía de seguridad social en 2022 y que en 2024 la proporción descendió a 48.2 por ciento. En números absolutos, sigue siendo casi la mitad de la población sin acceso a pensiones, guarderías y atención médica vinculada al empleo formal.

Las diferencias entre entidades son marcadas. En 2024, los estados con mayor carencia fueron Chiapas, Oaxaca y Guerrero, todos con más de 70 por cada cien habitantes sin cobertura. En el otro extremo, las cifras más bajas correspondieron a la Coahuila, Nuevo León, Baja California Sur, con proporciones entre el 23.4 a 28.5 por ciento.

El indicador se define con

claridad: se considera carente a quien no cuenta con acceso a instituciones como el IMSS, ISSSTE, ISSSTE estatal, Pemex, Fuerzas Armadas o esquemas

privados de seguridad social. El impacto en la vida diaria es directo. Quien no cuenta con seguridad social enfrenta la veiez sin pensión, la enfermedad sin respaldo institucional y la maternidad sin licencias. La mayoría de estas personas se desempeña en la informalidad, donde los ingresos son inestables y no generan derechos laborales.

En Nayarit, el paso de 51.5 por ciento en 2022 a 49 por ciento en 2024 refleja una mejora ligera, pero significativa: miles de familias cuentan hoy con un respaldo que antes no tenían. El estado, sin embargo, se mantiene ligeramente por encima del promedio nacional y con un reto pendiente en materia de empleo formal.

Presentan a dos presuntos responsables

Rescata Profepa 40 ejemplares de vida silvestre

La acción conjunta permitió recuperar aves en riesgo y combatir el tráfico ilegal de especies de vida silvestre, en Jalisco

MERIDIANO I Jalisco

En atención a diversas denuncias ciudadanas y como resultado de los trabajos de prospección e inteligencia, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), en coordinación con la Guardia Nacional, la Policía Estatal, Protección Animal de Guadalajara y Centros de Rescate de Fauna, realizó un operativo simultáneo en dos puntos de venta ubicados en el Mercado de San Juan de Dios, en Guadalajara, y en el Tianguis de Tonalá, con el objetivo de combatir el tráfico ilegal de ejemplares de vida silvestre.

Durante la diligencia, se logró

el rescate de 40 ejemplares de vida silvestre sujetos a protección especial conforme a la NOM-059-SEMARNAT-2010: seis loros frente blanca (Amazona albifrons), 32 pericos atoleros (Eupsittula canicularis) y dos loros corona lila (Amazona finschi), Asimismo, dos personas fueron detenidas por la posesión y venta de estos ejemplares y puestas a disposición de la Fiscalía General de la República

. Los psitácidos (loros, pericos y guacamayas) son uno de los grupos de aves más vulnerables y considerados en peligro de extinción, cuyo tráfico ilegal y comercialización, constituyen una de las problemáticas de atención

prioritaria para la Procuraduría. Este operativo simultáneo es el resultado del trabajo de coordinación con la Guardía Nacional, la Fiscalía General de la República, Gobierno del Estado de Jalisco, así como la gestión de apoyo con UMAS y PIMVS, que aportan personal especializado en el manejo de los ejemplares de fauna silvestre asegurados y que proporcionan además su resguardo, en tanto se sustancian los procedimientos administrativos, garantizando las mejores condiciones de trato digno y respetuoso de los ejemplares. Con estas acciones, la Profepa

reafirma su compromiso de proteger la biodiversidad de México v combatir con firmeza el tráfico ilegal de especies. La institución continuará

trabajando en coordinación con autoridades de seguridad y protección animal para salvaguardar el patrimonio natural del país



En Bahía de Banderas

Rinde frutos Fondo de Conservación

El programa tiene como propósito impulsar proyectos enfocados en la investigación y conservación de especies marinas, restauración de ecosistemas, rescate de fauna silvestre, conservación de la calidad del aire v desarrollo comunitario vinculado a la preservación ambiental

Fueron presentados los resultados de la convocatoria 2024-2025 del Fondo de Conservación de Bahía de Banderas, iniciativa que busca fortalecer a organizaciones sociales y comunitarias dedicadas a la protección del ecosistema natural en la región costera de Puerto Vallarta, Jalisco y Bahía de Banderas, Nayarit. El programa tiene como

propósito impulsar proyectos enfocados en la investigación y conservación de especies marinas, restauración de ecosistemas, rescate de fauna silvestre, conservación de la calidad del aire y desarrollo comunitario vinculado a la preservación ambiental.

En esta edición fue seleccionado el proyecto Alianza ambiental, educativa y social de aves de presa de Bahía de Banderas, desarrollado por la asociación CEMBAB (Conservación de Especies Maravillosas de Bahía de Banderas A.C.) en colaboración con el Santuario de las Guacamayas. La iniciativa busca conservar

aves rapaces de la región, combinando acciones de rehabilitación animal,



atención a ejemplares reportados por la Profepa, protección de nidos durante la temporada reproductiva y programas de educación ambiental dirigidos a la comunidad.

Entre los logros reportados durante el periodo 2024-2025

Atención del 100 por ciento de los reportes de aves rapaces dañadas o lastimadas. 34 por ciento de los ejemplares

atendidos fueron liberados tras su rehabilitación.

de 31 cajas nido en el Santuario

Mantenimiento y monitoreo

fauna silvestre. El proyecto también consolidó

aportaciones en materia de conocimiento y divulgación: se elaboró la primera Guía rápida de aves rapaces de Bahía de Banderas, se publicó un artículo científico en la revista El Papelillo (junio 2025) y se impartió el primer curso especializado en manejo de aves rapaces para su conservación.

y 5 nidos utilizados como refugio

por diferentes especies.

Mantenimiento integral

de áreas de alimentación para

Refuerza C5 Escudo Jalisco preparación de operadores del 911

La preparación se fundamenta en la Mística Nacional, una filosofía que guía el actuar de los operadores del 911 bajo cuatro pilares esenciales, que son comunicación asertiva, escucha activa, contacto humano y filosofía asistencial

MERIDIANO I Jalisco

Para brindar mayores habilidades en el manejo emocional y técnico al momento de atender a la ciudadanía en situaciones críticas, el C5 Escudo Jalisco llevó a cabo la capacitación para operadores intervinientes del 911 en los Centros de Atención de Llamadas

de Emergencia (CALLE). Esta capacitación integral se dividió en Fase I, II y III, para preparar al personal que cada día se encuentra en contacto directo con la población en las diferentes regiones del estado con atención eficaz, empática y profesional, haciendo uso adecuado de la voz, contención emocional y protocolos actualizados ante

diversos tipos de incidentes La preparación se fundamenta

en la Mística Nacional, una filosofía que guía el actuar de los operadores del 911 bajo cuatro pilares esenciales, que son comunicación asertiva, escucha activa, contacto humano y filosofia asistencial. Estos principios son claves

para garantizar una atención sensible, eficiente y que inspire confianza a quien se encuentra del otro lado de la línea en momentos

de emergencia.
Los Centros Regionales del
911 ubicados en Región Norte,
Altos Norte, Altos Sur, Ciénega, Sureste, Sur, Sierra de Amula, Costa Sur, Costa Norte, Mascota v Valles, son estratégicos para dar cobertura a todo el estado.

A través de la regionalización, es posible una atención más rápida y coordinada entre el C5 Escudo Jalisco y las corporaciones de Seguridad Pública, Servicios Médicos, Protección Civil y Bomberos

Medicos, Profección Unil y Bomberos estatales y municipales.

Junto con el refuerzo a la capacitación, se actualizó el personal en el uso del Catálogo Nacional de Incidentes de Emergencia y en herramientas tecnológicas propias del CS, lo que permite una actuación más precisa, profesional y adaptada a las necesidades actuales.

Este compromiso con la preparación continua no solo garantiza mejores tiempos de respuesta, sino también una atención humana y profesional.



Señala Héctor Santana a la CFE por fallas en suministro de agua potable

Milton Colmenares, Meridiano Puerto Vallarta

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Javier Santana García, lanzó una fuerte crítica hacia la Comisión Federal de Electricidad (CFE) por las constantes fallas en el servicio que brinda en el municipio.

Señaló que los apagones no solo afectan a la vida cotidiana de los habitantes, sino que también generan serios problemas en la prestación de servicios básicos, principalmente en el suministro de agua potable. El alcalde explicó que

cada vez que ocurre un corte de energía eléctrica, los equipos de bombeo de agua sufren danos o quedan fuera de operación, lo que provoca interrupciones en el servicio a miles de hogares y negocios. Santana García hizo un llamado enérgico a la CFE para

que refuerce su infraestructura en la región y mejore la calidad del servicio eléctrico. Recordó



que tanto el Ayuntamiento como Oromapas, el organismo operador del agua en el municipio, cumplen puntualmente con el pago de los recibos, por lo que no hay justificación para que continúen las deficiencias que terminan repercutiendo en la

Finalmente, pidió paciencia a los habitantes cuando se presenten estos percances y aseguró que su administración trabaja en la búsqueda de alternativas que

permitan reducir los efectos

negativos de los apagones.



El gobierno municipal entregará más de 25 mil útiles, uniformes y zapatos escolares a estudiantes de educación básica.



RENACE

Imparte OPD Servicios de Salud talleres de primeros auxilios

Culminan menores de entre 6 y 12 años capacitación básica en RCP y desobstrucción de vías aéreas por objeto extraño

MERIDIANO | Jalisco

Para fomentar una cultura de prevención y preparar a la población desde edades tempranas ante situaciones de emergencia, el OPD Servicios de Salud Jalisco, en coordinación con la Unidad de Respuesta a Emergencias Médicas (UREM), impulsa la capacitación en primeros auxilios dirigida a

niñas y niños.

Durante los talleres de verano interactivos, menores de entre seis y doce años adonieren conocimientos fundamentales para salvar vidas. La propuesta pedagógica se centra en el aprendizaje práctico de maniobras como la Reanimación Cardiopulmonar (RCP) y la atención ante la Obstrucción de

la Vía Aérea por Cuerpo Extraño (OVACE), guiados por personal paramédico capacitado. Efrén Salcedo Moreno, coordinador de Atención Médica

v Gestión de Servicios Integrales del OPD Servicios de Salud Jalisco, subrayó la importancia de enseñar primeros auxilios desde la educación básica. "El ser un héroe y salvar una vida, no distingue edades,

creo yo que concientizar desde edades muy tempranas a los niños, en cuanto a la prevención de accidentes y el conocimiento de primeros auxilios, pues al final de cuentas nos va a ayudar para que tengamos una sociedad más preparada", dijo. Asimismo, destacó que esta colaboración entre instancias

permite ofrecer talleres con el

respaldo necesario para actuar con eficacia ante cualquier emergencia. Para facilitar el aprendizaje,

las sesiones incluyen dinámicas prácticas con maniquies y equipo didáctico, lo que permite a las y los participantes familiarizarse con las técnicas de forma segura y efectiva.

Con estas acciones,

gobierno estatal y municipal reafirman su compromiso con la formación de capacidades y la creación de entornos seguros para el desarrollo integral de

para el desarrollo integral de niñas, niños y adolescentes. La UREM continúa fortaleciendo la atención prehospitalaria y los traslados de emergencia en toda la red de hospitales del OPD Servicios de Salud Talisco





Ixtapa y Coapinole realizamos certificados médicos, estudios de laboratorio y exámen de la agudeza visual para niñas, niños y adolescentes totalmente gratuitos.





Visítanos en nuestras clínicas o checa dónde estará tu unidad móvil más cercana.







Invita Fundación Andrea 3.21 a participar en carrera

El tesorero de la fundación, Fernando Castro, explicó los donativos por inscripción que son: adultos \$450, niños hasta 10 años \$300, y mascotas \$120 un Puerto Vallarta más empático

MERIDIANO |

La Fundación Andrea 3.21, con el apoyo y cobijo de AMASFAC (Asociación que representa los intereses de los Agentes de Seguros v de Fianzas) invita a toda la comunidad a sumarse a la Carrera por la Inclusión AMASFACTON 2025, que se llevará a cabo el próximo 7 de septiembre a las 7:30 de la mañana en la Avenida Francisco Medina Ascencio, a la altura de la Unidad Deportiva Agustín Flores Contreras y contará con las categorias de 3, 5 y 10 kilomentros en la categoria femenil v varonil.

En una rueda de prensa la presidenta de la fundación, Karen Malacara Bustamante, expresó su entusiasmo por el evento, resaltando que la Carrera por la Inclusión – AMASFACTON 2025 es mucho más que una actividad deportiva: simboliza la unión, empatía y compromiso hacia niñas niños y jóvenes con Síndrome de Down, discapacidad intelectual y alteraciones neuromotoras. "Con cada paso que demos juntos, estamos construyendo

un Puerto vallarta mas empatico y solidario", afirmó. El tesorero de la fundación, Fernando Castro, explicó los donativos por inscripción que son: adultos \$450, niños hasta 10 años \$300, y mascotas \$120. Para participar, los interesados deben realizar un depósito en cuenta bancaria de Banregio a nombre de Fundación Andrea 3.21, con el concepto "Donativo (nombre)". enviar el comprobante de pago junto con la talla de la playera por WhatsApp al 3223181061, y esperar la confirmación de inscripción. Por su parte, Sara Cardona,

directora de la organización. destacó la importancia de la inclusión como una práctica diaria y agradeció a los patrocinadores v autoridades que hacen posible el evento. Además, invitó a todos los asistentes a participar con entusiasmo y a usar calcetines disparejos como símbolo de apoyo a la inclusión. El liderazgo de AMASFAC

también estuvo presente en la rueda de prensa con Juan Carlos Aragón, presidente de la asociación, quien mencionó

que esta carrera se realiza a nivel nacional con el apoyo de diversas agencias de seguros, y que en los últimos cuatro años, Fundación Andrea 3.21 ha logrado récords en participación en esta carrera de gran impacto social.

El evento cuenta con el apovo de la comunidad, los medios de comunicación, el gobierno municipal a través de COMUDE, Protección Civil, Seguridad Pública y Vialidad, además de patrocinadores como: Viurban, Perdura Property, Element, Bonanza, Asesoria Patrimonial, Novamar, Universidad de la Vera-Cruz, Grupo Gova, Notaria 1. Dentalestetic, Bilca, Piscinas y Equipos, CyA Spa, AMPI, Kids and Toy, Quantum, Laboratorio Fitness, Sportmed Clínica Médica y Padel 233.

En la rueda de prensa también estuvieron presentes Mariel Plata, directora de Rie y vocal de la fundación; Gabriel Pedraza, representante de AMASFAC y padre de familia de Fundación Andrea 3.21; Andrés Trujillo, coordinador de la carrera, y Daniel López, representante de COMUDE.

Protagonizan empresas y comercios los 47 foros de CONCANACO-SERVYTUR

La Confederación, a través de sus Cámaras confederadas, organizó 47 foros en todo el país donde se expusieron retos y propuestas frente a la Reforma para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas

MERIDIANO | Ciudad de México

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR) informa que, en el marco de la discusión nacional sobre la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales, se han realizado 47 foros organizados por las diferentes Cámaras confederadas en todo el país, con la participación de empresarios, trabajadores, académicos, especialistas y

autoridades.
Estos espacios de diálogo han permitido visibilizar las preocupaciones y propuestas de las empresas y negocios familiares, que representan la mayor parte del sector terciario y que se verían directamente impactadas por una reforma de esta magnitud. Entre los principales temas

discutidos destacan: Viabilidad económica y

social de la reforma.

Gradualidad en la implementación, con propuestas que oscilan desde un periodo de 2 a 3 años hasta 2030.

Impacto en costos y productividad, con especial atención a las empresas y

negocios familiares.

Propuestas de incentivos fiscales y administrativos que permitan transitar hacia un esquema de 40 horas sin afectar la competitividad ni el salario de los trabajadores. Beneficios sociales v de salud

como mayor equilibrio entre la vida personal y laboral.

Al respecto el presidente de la Confederación, Dr. Octavio de la Torre de Stéffano, subrayó que "En CONCANACO SERVYTUR hemos impulsado 47 foros en todo el país porque creemos en la importancia de escuchar todas las voces. Ouiero destacar la participación de las empresas y comercios familiares, que son la columna vertebral del sector terciario. Reconocemos que existe un consenso en torno a la reducción de la jornada laboral, pero es indispensable que su instrumentación sea responsable, gradual y diferenciada, de manera que no se ponga en riesgo la viabilidad de estas empresas ni los empleos que generan. Nuestro compromiso es seguir siendo un puente de diálogo para construir soluciones que beneficien tanto a los trabajadores como al sector

productivo del país.'

De acuerdo con lo informado por la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), se espera que los resultados de estos ejercicios sean integrados en una iniciativa de reforma que podría presentarse en el Congreso durante el próximo periodo ordinario de sesiones, a iniciar el 1º de septiembre de 2025, con una eventual aprobación este mismo año y entrada en vigor a partir de enero de 2026.

La CONCANACO SERVYTUR reafirma su compromiso con el diálogo social, el fortalecimiento de la formalidad y la construcción de acuerdos que permitan un avance ordenado hacia una mejor calidad de vida para los trabajadores, sin comprometer la competitividad de las empresas y comercios familiares mexicanos.

DATOS:

Por cada 100 pesos que be un trabajador, 39 pesos adicionales se van en impuestos

y cuotas obrero-patronales 71.4 por ciento prevé aumentos operativos, el 58.8 por ciento dificultades para mantener su nivel de servicio y 29 por ciento teme una caída en ventas o productividad





Desmantelan red de armamento en Jalisco, Estado de México y Nayarit

Hay 14 detenidos, tres mujeres entre ellos, tras operativo nacional donde hasta un taller de modificación de armas fue asegurado

En una operación coordinada por elementos de la Marina, la Fiscalía General de la República (FGR), la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) y la Guardia Nacional, se realizaron 16 cateos simultáneos en tres estados del país, como parte de un operativo para desmantelar una red dedicada a la compra modificación y venta de armas de fuego. De los cateos. 14 se ejecutaron

en Jalisco, uno en el Estado de México y uno más en Nayarit. Durante el despliegue se cumplimentaron 10 órdenes de aprehensión por el armas para distribución. delito de delincuencia organizada con fines de tráfico y acopio de Las personas detenidas fueron

identificadas como: Héctor N., señalado como líder de la célula delictiva; Luis N., operador financiero; Adily N., también operadora de recursos; Bernardo N., encargado de logística; Javier N., comprador v distribuidor de armamento: Héctor Alejandro N., responsable de modificar piezas; Kevin N., comerciante de armas; Salvador N., distribuidor y modificador de equipo; Santiago N., vendedor minorista en Nayarit, y Fernando N., dedicado a la compraventa de

Además, durante los cateos se logró la detención de cuatro personas más: Lilia N., Ramón

N., Andrea N. v Rogelio N. Como resultado del operativo, las autoridades aseguraron armas de fuego, granadas, cartuchos,

cargadores, equipo táctico, vehículos y 16 inmuebles, uno de los cuales funcionaba como taller clandestino de armería v bodega de almacenamiento. Este operativo forma parte

de las acciones permanentes del gobierno federal para combatir el tráfico ilegal de armas y fortalecer la seguridad en distintas regiones del país.

Pide fin al bloqueo y respeto a la autonomía

Llama la rectora al diálogo en la UAN

"Como administración central hemos mostrado, en todo momento disposición para escuchar. Incluso, coadyuvamos en la realización de un encuentro entre este grupo de estudiantes y la Federación, en calidad de mediadores y observadores", expuso la rectora en un comunicado Redacción

Un grupo de estudiantes de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) bloqueó los accesos a rectoría y a la secretaría general, en protesta por presuntas prácticas antidemocráticas dentro de la Federación de Estudiantes de la Universidad Autónoma de Navarit (FEUAN) v la supuesta complicidad de las autoridades universitarias. Los manifestantes colocaron

carteles y expresaron consignas dirigidas a la FEUAN y sus líderes, denunciando supuestos casos de acoso y violencia cometidos por integrantes de la organización. Según los estudiantes, estas situaciones han sido ignoradas o minimizadas. Además, señalaron que la Federación, actualmente encabezada por Valeria de León, ha perdido su legitimidad como organismo representativo estudiantil al, según ellos, actuar como un brazo político de la administración central.

La inconformidad de los estudiantes se centra en lo que describieron como "procesos exprés y simulados" para renovar comités estudiantiles. Argumentan que estos procedimientos favorecen la concentración de poder en unos pocos y vulneran la participación democrática. Ante estos hechos, la rectora

Galván Meza emitió un comunicado dirigido a la comunidad universitaria,



en el que expresó su disposición al diálogo y reiteró su compromiso con los principios de transparencia y no intervención.

"Como administración central hemos mostrado, en todo momento, disposición para escuchar. Incluso coadyuvamos en la realización de un encuentro entre este grupo de estudiantes y la Federación, en calidad de mediadores y observadores. Infortunadamente, no se alcanzaron acuerdos", precisó.

En su mensaje, la rectora fue enfática al señalar que la rectoría no interfiere en los procesos internos de los sectores universitarios, incluyendo el estudiantil. No obstante, hizo un llamado firme a la FEUAN a garantizar condiciones equitativas, democráticas y justas en sus procesos de representación.

"Insisto: Rectoría no es la Federación. Los temas de política estudiantil se resuelven entre estudiantes. La Universidad se ha transformado, y ahora toca a la Federación fortalecer una esencia basada en valores democráticos participación y rendición de cuentas", puntualizó.

Asimismo, la rectora hizo un exhorto a quienes, desde dentro o fuera de la institución, busquen influir en la vida universitaria

mediante prácticas del pasado. "Su tiempo ha quedado atrás. Es momento de cerrar esa página, por el bien de todas y todos. Que sean las urnas y los votos libres los que decidan. Así lo espero", concluyó.

Con este mensaje la rectora deja claro que confia en que este conflicto se resuelva mediante el diálogo y la negociación, reiterando su respeto a la autonomía estudiantil y su convicción de seguir construvendo una universidad moderna, transparente y abierta a todas las voces.

Tiempos de rendición de cuentas

Por Juan Alonso Romero



"En el lenguaje político tradicional, la sociedad asimilaba el término "Rendición de Cuentas", como el tiempo del Informe Presidencial. El de los Informes de los gobernadores de los estados. También como la rendición de los Informes de presidentas y presidentes municipales". Literatura sobre el tema.

EN BAHÍA DE BANDERAS

🖪 l presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, va por 10

Banderas, Háctor Santana, va por 10

los miércoles de cada semana, por la tarde y parte de la noche.

Lo hace acompañado de sus directores el eficiente equipo de comunicación social que encabeza Brayan Quintero, el cual proporciona pantalla para las fotos, videos y presentación de datos. El sistema de sonido, iluminación, sillas, presídium y otro tipo de detalles logísticos, para la buena realización del evento.

Asisten peticionarios, quienes, en ese evento, reciben apoyos económicos o materiales, para ir a un viaje de estudios, competición deportiva. o a eventos culturales. A competencias charras, concursos de belleza o del conocimiento. También se proporcionan apoyos para la salud o se entregan documentos importantes a comerciantes, agricultores, ganaderos o emprendedoras y emprendedores. También del registro civil, donde se han logrado hasta la fecha, acuerdos con 17 estados del país para facilitar estos trámites en favor de las personas y de las familias. En estos eventos, siempre hay presencia de público local y están sin falta los medios de comunicación. EL PRESIDENTE

El presidente municipal Héctor Santana, dio un cálido mensaje de bienvenida en este evento del miércoles 20 de agosto a los medios de comunicación, público presente, a su esposa Margui Zúñiga, presidenta del DIF municipal y a su equipo de trabajo. Comentó que Mezcales tiene ahora una calle rehabilitada y que toda la obra pública que se ha realizado hasta la fecha, ha sido sin contraer deuda pública. Que, al contrario, se le ha estado pagando a los bancos, la deuda que han contraído Ayuntamientos anteriores. Avanzando con una agenda semanal establecida, en bien de la comunidad urbana v rural. LA AGENDA DE SERVICIOS Inicia los lunes, con la Audiencia Ciudadana.

Martes, esterilización de mascotas y por la tarde, el cine, todo gratis. Miércoles, plantación de árboles en todo

el municipio. Desde luego, estando en los miércoles también la Rendición de Cuentas. Jueves, las brigadas médicas gratuitas

del DIF. Sin faltar el operativo del Limpiaton para eliminar cacharros, limpiar terrenos podar árboles, limpiando zonas públicas Viernes, las Mesas de Seguridad, con

la participación del Ejército, la Marina, la Guardia Nacional, Policía estatal y la Fiscalía del estado, con la presencia de la Policía

Municipal. Sábados, eventos culturales, el Baile Popular denominado "Hechos para Bailar" Con los operativos de Bahía Limpia, en todas las zonas urbanas y rurales.

En esta Rendición de Cuentas, le dio un plazo de un mes, para que OROMAPAS, termine los trabajos del Acuaférico de Bucerías, eliminando con ello, que continúe llegando a las tomas de agua potable de la población agua salada.

agua salada.

EL DIF MUNICIPAL

La Sra. Margui Zúñiga presidenta
del DIF, dio a conocer las labores que, en
bien de la población, viene realizando esa
institución. Como la entrega de mochilas a niñas y niños de educación primaria por todo el municipio, recorriendo todas sus comunidades urbanas y rurales. Se acaban de cerrar los cursos de verano para niñas y niños, en los cuales se les enseñó el cuidado de las plantas y de los insectos polinizadores, Vienen ahora, los cursos para hombres y mujeres adultos en corte v confección, corte v alisado del cabello, Se han atendido, además, a 278 familias, con la entrega de alimentos. Con despensas que contienen verduras, aceite, huevo, pollo, carne arroz y pronto se les adicionará también tortillas. Realizando el jueves 21 de agosto, una Jornada Médica en Sayulita de 10 de la mañana a 1 de la tarde. Brindando en esta, consulta médica, vacunación antirrábica en los canes e igualmente orientación para la salud reproductiva. El día 28 de agosto, en San José se realizará el gran Festival del Adulto Mayor. El día 28 de septiembre, en Bucerías, se celebrará el evento de las Bodas Colectivas, para regularizar civilmente a las parejas que actualmente viven en unión libre y que se inscriban.

CUMPLIMIENTOS Expresó el presidente Héctor Santana hoy vamos a cumplir con la ley de ingresos, sin manejar como presión las multas. Ni estar amedrentando a los comerciantes. Con el diálogo como instrumento de trabajo, hemos ido aumentando la recaudación en la captación del impuesto predial, agua potable actualización de licencias en el comercio de diferentes giros. También esta administración que presido, no aumentará los impuestos en este, en el año que entra, ni en el último año de nuestro mandato.

Estas actividades y muchas más, suceden en un tiempo, donde ya vienen: el I Informe de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, el IV Informe del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero y el I Informe de gobierno del presidente municipal Héctor Santana.







José Juan Macías y Alan Medina, nuevos jugadores de Pumas

Los jugadores José Juan Macías y Alan Medina fueron presentados esta tarde en conferencia de prensa como nuevos elementos del primer equipo varonil de El vicepresidente deportivo

del Club Universidad, Miguel Mejía Barón, en representación del presidente de la institución Dr. Luis Raúl González Pérez, dio la bienvenida a los nuevos integrantes del plantel. "Estamos atendiendo las

inquietudes de nuestro director técnico y a él le pareció conveniente y positivo la llegada de estos dos jóvenes. Nosotros esperamos que realmente aquí encuentren su lugar. Están ante una gran oportunidad y yo tengo una gran esperanza de que ustedes realmente se muestren como lo que son: jóvenes futbolistas de gran calidad", manifestó. Eduardo Saracho, director

de Estrategia Deportiva del Club, también presente en la ceremonia, comentó que su llegada complementa al plantel: "Estamos muy contentos con la conformación y con la manera en que el club está encarando los partidos y cómo está jugando Creemos que es cuestión de tiempo para que podamos ligar

José Juan Macías expresó: "Me siento en este momento en mi mejor forma física desde que juego al futbol y me siento muy agradecido. Para mí, esto

322 211 0221

es como si volviera a debutar y todo lo que hice en el pasado no importa. Lo que importa es empezar de cero y esta es la oportunidad de mi vida, Llego a un grande, no a cualquier otro club de menor valor en el futbol mexicano". V añadió: "Después de

enlazar varios años sin tener actividad y pasar situaciones muy dificiles, claro que uno se frustra y más cuando hay expectativas sobre uno. Todo sucede por algo y tuve el tiempo para despejarme y enfocarme "No cambiaría por nada las

lesiones que me ocurrieron, porque me hicieron crecer mentalmente y valorar muchísimas cosas de la vida que a veces no se valoran. Me voy a tirar de cabeza para lo que haga falta, porque es mi pasión, lo que amo y es mi don. Este es el mejor de los escenarios posibles, porque, aparte de llegar a un grande, es el equipo que más posibilidades tiene dentro de la liga en muchísimos aspectos. Vengo muy bien mentalmente, superagradecido por cómo me han recibido, ilusionado y con muchísima fe y ganas de jugar".

Y resaltó lo que representa el Club Universidad: "Todos los jugadores que han venido aquí han podido repuntar sus carreras. es un club con un proyecto muy importante. Me recalcaron la intensidad del equipo. Ahora a matarme en cada entrenamiento y disfrutar de esto, ahora que lo

Jardines de San Juan

tengo de regreso. Simplemente hay que disfrutarlo y dar lo mejor de mí". Y enfatizó lo que se puede

perar de él: "Al profe (Efraín Juárez) le encanta la intensidad dentro de los entrenamientos. También hay que mejorar mi parte defensiva, ayudar más el equipo porque la parte ofensiva se va a dar por sí sola. La experiencia que tengo también aportarla a los jóvenes que vienen. Puedo aportar lo mejor de mí: mi mejor actitud, mi alegría, mi mejor desempeño dentro de la cancha. Tenemos que ponernos al nivel que nuestros compañeros ya están mostrando, que es altísimo", recalcó. Alan Medina coincidió en

señalar que esta es una ocasión que no piensa dejar pasar: "Para mí también es la oportunidad de mi vida. Estoy muy agradecido con el club y el cuerpo técnico de que se hayan fijado en mí. Estoy en la edad, mentalmente estoy bien y sé que una oportunidad así no te llega dos veces en la vida. La garra que representa Pumas, la intensidad con la que se trabaja aquí, hay que dar eso y un poco más", "Han pasado jugadores

(destacados) por aquí y es a lo que uno apunta. Mi idea es esa: renacer como futbolista y en esta institución sería lo más grande. El agradecimiento se muestra en la cancha, que es para lo que nos trajeron: a dar lo mejor en cada partido, en cada balón, en cada pelota dividida", subrayó.

Valora //ida



Gana Nicol Guzmán plata en el canotaje

La bajacaliforniana logró el subcampeonato en C1-500m, para darle a México su segunda medalla en la disciplina para mí y para todos aquellos

MERIDIANO | Deportes

La canoísta bajacaliforniana Nicol Guzmán Pimentel cosechó la medalla de plata, luego de cronometrar un tiempo de 2:14.49 minutos, en la final de C1 500 metros en la segunda jornada del canotaje de los Juegos Panamericanos Junior Asunción 2025. Es la segunda presea para México en la disciplina, que va suma una plata v un bronce.

ya suma una plata y un bronce.

"Me siento muy agradecida
con Dios, con mis padres, mi
hermana, mi novio y toda mi
familia. Está medalla de plata
también es de ellos. Los amo
con todo mi corazón. Ayer no tuve el resultado que buscaba. pero hoy volví a alinearme con la misma ilusión y las mismas ganas de ganar. Está medalla es que me aman y me quieren ver triunfar", declaró Nicol Guzmán a la Comisión Nacional de Cultura

Física y Deporte (CONADE). La mexicana logró el podio de honor en la última final del segundo día de competencias de canotaje. En el primer lugar llegó la brasileña Lorrane Santos, quien registró 2:12.59 minutos, en tanto que, la cubana Yisnoly López se quedó con el bronce, con un tiempo de 2:19.32 minutos.

En la final de K1-500m femenil, la neoleonesa Ana Ximena Hernández Rodríguez cerró en el cuarto lugar, con un tiempo de 2:05.13 minutos. En la misma prueba, rama varonil, el queretano Jahir Zúñiga Ramos quedó en la quinta posición, con una marca de 1:47.05 minutos. Mientras que, el canoísta jalisciense José Enrique Gil Rodríguez se ubicó en el quinto

peldaño, en la final de C1-500m. luego de registrar 1:56.76 minutos. Las competencias de canotaje continuarán este viernes, con la final de K4 varonil, en la que verá acción el equipo integrado por el jalisciense Juan Fernando Rodríguez Moran, los tamaulinecos

Diego Alexander Popa Olivella y Mauricio Ureña Cardín y el queretano Jahir Zúñiga Ramos. En la final de K4 femenil se presentarán la jalisciense Naomi Yazmín Campos Rodríguez, la tamaulipeca Ana Paola Ureña Cardín, así como las neoleonesas Ana Ximena Hernández Rodríguez v Daniela Samara Salazar Bodero.



Fallece Xava Drago, voz emblemática del rock mexicano

Xava no sólo fue la voz que dio identidad a la agrupación, sino también el corazón que la sostuvo en los momentos más difíciles y el espíritu que los impulsó a seguir soñando con la música

Agencia Quadratín

La escena del rock mexicano está de luto, ya que se confirmó el fallecimiento de Xava Drago, vocalista v figura emblemática de la banda Coda, uno de los grupos más representativos del rock nacional en los años

noventa. Xava no sólo fue la voz que dio identidad a la agrupación, sino también el corazón que la

sostuvo en los momentos más difíciles y el espíritu que los impulsó a seguir soñando con la música. Su entrega en el escenario, su

pasión por el rock y su cercanía con el público lo convirtieron en un artista inolvidable y en un

ser humano entrañable.
"Desde lo más profundo de nuestro ser, enviamos nuestras más sinceras condolencias y todo nuestro amor a su familia, con

quienes compartimos este dolor irreparable", expresó la agrupación en su mensaje de despedida. La partida de Xava Drago

deja un vacío inmenso, no solo en Coda, sino también en toda la escena del rock mexicano. Será en los próximos días

cuando la agrupación difunda la manera en que rendirán homenaje a su memoria, como él lo hubiera querido: con música, con verdad y con el alma



